



#OPINIÓN

Amaga disidencia de Morena con impugnar la designación de su candidato a la gubernatura, Armando Guadiana, mientras la oposición se frota las manos

GUADIANA SE *TAMBALEA* EN COAHUILA



Ipasado I de enero arrancó formalmente el proceso para la renovación de la gubernatura en Coahuila con una crisis interna en Morena que hace tambalear la candidatura del senador **Armando** Guadiana

No es la oposición la que pone en

tela de juicio la nominación del empresario minero.

Fue la presidenta del Consejo Estatal de Morena, **Laila Yamille Mtanous**, quien inició una campaña para impugnar el proceso interno y su designación.

Acusó ilegalidad en el método que eligió la dirigencia nacional de su partido y eso lo hace impugnable, al grado de que podrían quedarse sin candidato.

No se apegaron a derecho, no respetaron las fechas y no permitieron el registro de otros aspirantes a la gubernatura y a las diputaciones locales, declaró en una entrevista con *Lupita Juárez y Sergio Sarmiento*, en

Heraldo Radio.

Lo cierto es que Laila Yamille se convirtió en vocera de un grupo de morenistas inconformes con **Mario Delgado** y **Guadiana**.

Desde **Coahuila** denuncian que nunca se tomó en cuenta a la militancia y eso, anticipan, no sólo pone en riesgo la candidatura del senador sino el triunfo en las elecciones del 4 de junio.

Esta campaña de inconformidad arrancó antes del 12 de enero, que es la fecha límite en la que deben renunciar quienes ocupan algún cargo público y aspiran a una candidatura.

Es decir, la disidencia estiró la liga para ver si la dirigencia cedía y abría la posibilidad de registrar a otro candidato.

Pero eso no va a pasar. Cerró la posibilidad que tenía el subsecretario de Seguridad, **Ricardo Mejía** para convertirse en el abanderado por Morena, pero no por otro partido.

Todavía tiene unas cuantas horas para renunciar y postularse, lo cual, sin embargo, se antoja casi imposible.

Lo cierto es que la división debilita a Guadiana y, si logra formalizar la candidatura, a pesar de las impugnaciones, tendrá una difícil campaña.

No sólo contenderá con un rival fuerte, en la persona del priista **Manolo Jiménez**, sino contra la estructura de su partido que lo ve como una imposición.

Los de enfrente, mientras tanto, se frotan las manos. Festejan que los morenistas lleguen divididos al arranque del proceso electoral.

Y a propósito de Coahuila, la alcaldesa del municipio de **Múzquiz**, **Tania Flores**, ligada al monopolio del carbón y denunciada en varias investigaciones periodísticas, trata de callar a la prensa con denuncias por supuesta violencia de género.

Es el caso del periodista **Sergio Soto Azúa** a quien la funcionaria acusó de incurrir en esa "ilegalidad" por criticar de manera sistemática su administración y su opulento estilo de vida.

Lo que se percibe es un ataque a la libertad de expresión, porque nunca han cuestionado sus malas acciones por ser mujer, sino por erróneas prácticas en el ejercicio de su gobierno y su intolerancia hacía la crítica.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La debilidad es lo último que el hombre confiesa, por lo mismo que es lo primero que tiene".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ





El Heraldo de México Sección: País

2023-01-11 01:32:27

286 cm2

Página: 5

\$88,406.21

2/2

Laila Yamille se convirtió en vocera de morenistas inconformes



La Jornada Sección: Cultura 2023-01-11 04:04:09

439 cm2

Página: 6 \$95,162.41

1/2

Bolsonaristas vandalizaron invaluables obras de arte en edificios históricos de Brasilia

AFP

BRASILIA

Pinturas dañadas, estatuas grafiteadas, un reloj Luis XIV destrozado... la horda de bolsonaristas que invadió las sedes de los tres poderes en Brasilia destruyó todo a su paso, incluidas obras de arte de valor incalculable.

Los tres edificios vandalizados, el Palacio Presidencial de Planalto, la sede del Tribunal Supremo y la del Congreso son tesoros de la arquitectura moderna de Oscar Niemeyer.

Las construcciones futuristas con curvas emblemáticas de este genial arquitecto han sido suficiente mérito para que la Unesco clasificara al tejido urbano de la capital brasileña como Patrimonio Mundial de la Humanidad en 1987.

Cada uno de los tres edificios, en los cuales se rompió una cantidad impresionante de ventanas, también estaba lleno de muebles raros y obras de grandes artistas brasileños, así como donaciones artísticas hechas por extranjeros.

El Instituto del Patrimonio Histórico Artístico Nacional (Iphan) "lamentó profundamente los daños causados" y aseguró en un comunicado que próximamente realizará exámenes periciales para "evaluar las necesidades de restauración".

A continuación, una lista de las piezas más icónicas afectadas.

La Justicia, grafiteada

La estatua de granito *La Justicia*, esculpida en 1961 por el brasileño Alfredo Ceschiatti, se encuentra frente al Supremo Tribunal Federal, en la Plaza de los Tres Poderes, frente al palacio presidencial.

Esta obra monumental de más de tres metros de altura representa a una mujer de rodillas, con los ojos vendados y una espada en la mano.

El domingo fue grafiteada, con la leyenda "Perdeu, mané" ("perdiste, pobre idiota") en el pecho.

Esa expresión fue utilizada por uno de los jueces de la Corte Suprema, Luis Roberto Barroso, para dirigirse a un bolsonarista que lo increpó sobre la confiabilidad de las urnas electrónicas en un viaje del magistrado a Nueva York poco después de la derrota de Jair Bolsonaro frente a Luiz Inácio Lula da Silva en la segunda vuelta de las elecciones presidenciales.

Reloj Luis XIV agujereado

En el suelo, en el tercer piso del Palacio Presidencial, se encontró un reloj hecho por Balthazar Martinot para Luis XIV, de marquetería Boulle, el cofre marrón y dorado muy dañado, con un agujero abierto en lugar de la esfera.

Según la presidencia, el objeto fue un regalo de la corte del *Rey Sol* a la corona portuguesa, traído por el rey Juan VI a Brasil en 1808, cuando huía de Lisboa ante la llegada de las tropas napoleónicas.

Martinot sólo fabricó dos relojes de este tipo: el otro, que tiene la mitad del tamaño del estropeado en Brasil, está en el Palacio de Versalles.

La restauración del ejemplar de Brasilia es considerada "muy difícil" por Rogério Carvalho, responsable del patrimonio de los Palacios Presidenciales, según cita un comunicado de prensa.

El cuadro *Las mulatas*, del pintor Emiliano Di Cavalcanti, uno de los maestros del modernismo brasileño, expuesto en el Salón Noble del tercer piso del Palacio Presidencial, resultó severamente afectado.

El lienzo de 1962, que presenta a cuatro mujeres en un exuberante decorado vegetal, fue "apuñalado siete veces. Su valor se estima en 1.4 millones de euros/dólares, pero este tipo de obras suelen venderse por cinco veces más en las subastas", señalaron las autoridades.

Asimismo, la mesa de trabajo de Juscelino Kubitscheck, visionario ex presidente detrás de la idea de Brasilia, la capital construida de cero en medio de la sabana e inaugurada en 1960, también resultó dañada.

Esta mesa de color marrón oscuro, diseñada por Oscar Niemeyer y su única hija, Ana María, fue derribada y utilizada como barricada por los radicales para bloquear el acceso de las fuerzas del orden al recinto, informó la presidencia.





La Jornada Sección: Cultura 2023-01-11 04:04:09

439 cm2

Página: 6 \$95,162.41

2/2



▲ Expertos intentan recuperar huellas dactilares en las obras de arte dañadas por partidarios del ex presidente Jair Bolsonaro en el Palacio de Planalto, en Brasilia. Foto Afp





EXCELSIOR



"Detrás de un gran hombre". Durante décadas, la frase "detrás de un gran hombre hay una gran mujer" ha cambiado a lo largo de los años su cometido. Se labró como un homenaje a las mujeres, pero las palabras se quedaron cortas y hoy, al lado de un gran hombre, hay una gran mujer. Ayer, las primeras damas de Estados Unidos, Jill Biden, y de Canadá, Sophie Trudeau, así como la esposa del presidente López Obrador, Beatriz Gutiérrez Müller, visitaron el Templo Mayor en el Centro Histórico de la Ciudad de México, donde convivieron con los símbolos más icónicos de la historia de México. La presencia femenina en las cuestiones políticas, en pleno siglo XXI, ya es una tradición. Todo tiempo futuro será mejor.

2 • Ariadna Montiel, y la jefa de Gobierno de la Ciudad En labor de calle. La secretaria del Bienestar, de México, Claudia Sheinbaum, entregaron 2 mil nuevas tarjetas bancarias de la Pensión para Adultos Mayores en Iztapalapa, donde estuvieron acompañadas por la alcaldesa **Clara Brugada**. Iztapalapa es la alcaldía o municipio del país que cuenta con el mayor número de adultos mayores que reciben su pensión, con un total de 220 mil personas. Ariadna Montiel informó que el cambio de tarjetas de otras instituciones bancarias al Banco del Bienestar se está realizando de manera exitosa. Este año, dijo, ningún adulto mayor se quedará sin su pensión, cuyo aporte aumentará gradualmente. Ah, la satisfacción de las promesas cumplidas.

Donde se toman decisiones. Se realizó la Cumbre Empresarial, en la que inversionistas de México, Estados Unidos y Canadá dialogaron sobre la necesidad de profundizar la cooperación económica trilateral, promover la inversión, acelerar el crecimiento de la región y reforzar la estabilidad y resiliencia de la economía, a partir de la colaboración entre el sector público y privado. La reunión estuvo encabezada por el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y su contraparte de Estados Unidos, Antony Blinken, así como la ministra de Exteriores canadiense, Mélanie Joly. "Hablamos de la Cumbre de los líderes de la región más importante del mundo", precisó el canciller. Y tiene razón, aunque a los opositores no les guste.

Hay gallo. Con el objetivo de buscar la candi-4 datura a la gubernatura de Coahuila, Manolo Jiménez presentó su renuncia como secretario de Inclusión y Desarrollo Social. "Quiero que Coahuila siga hacia adelante, que siga siendo un referente nacional en seguridad y desarrollo. Quiero conservar lo bueno que tenemos e innovar y cambiar lo que se tenga que mejorar", señaló. Manifestó que, abanderando las principales causas de los coahuilenses, irá por una gran alianza ciudadana cuyo estandarte será Coahuila. "En los próximos días estaremos concretando esta alianza con todos los sectores de la población", dijo. Y en la otra esquina... Armando Guadiana. Este triunfo está cantado.

Oposición atorada. Llegó 2023 y aún no se ve claoro por dónde caminaría el bloque opositor rumbo a las elecciones presidenciales. Serán las autoridades competentes las que deberán resolver si son legales los cambios a los estatutos del PRI, que realizó el dirigente nacional de ese partido, Alejandro Moreno, para prolongar su mandato, "porque, en este momento, la prioridad es concentrarse en materializar la coalición con el PAN y el PRD, a fin de construir candidaturas comunes para ganar las gubernaturas en los estados de México y Coahuila, sostuvo la exdirigente del tricolor Dulce María Sauri. Al interior del PRI se unen para tirar la decisión de Alito de quedarse como líder hasta 2024. Dos preguntas: ¿resistirá? y, candidatos a la grande, ¿para cuándo?



2023-01-11 02:23:33





Los gobernadores no alineados

los mandatarios del PAN, PRI y MC se les observa como la oposición más sólida, porque tienen control de su territorio, estructura y dinero. Son los máximos líderes de sus entidades, yen las últimas elecciones federales lograron meter a sus incondicionales a San Lázaro.

Nadie duda de que las grandes decisiones pasan por sus escritorios. Ellos palomean, para bien o para mal, todos los asuntos de carácter público en sus respectivos estados. En el mayor de los casos las obras y todas las compras importantes son decisión del Ejecutivo local.

Pero, ¿qué tan buen contrapeso son de la 4T y de la fuerza acumulada por el presidente López Obrador?

Acción Nacional gobierna cinco estados. Es la fuerza política opositora con mayor número de gobernadores: Aguascalientes, Chihuahua, Guanajuato, Querétaro y Yucatán. Por cierto, con dos mujeres en la honrosa lista.

Tere Jiménez está sorprendiendo, porque no se pelea con la Federación, pero tampoco pierde el control de la pequeña gran entidad del centro de la República. Maru Campus trae un problema serio por los grupos establecidos en la entidad, y no termina de llegar. Está controlada por los sectores duartistas y corralistas. La violencia no le permite operar.

Diego Sinhue Rodríguez, Mauricio Kuri y Mauricio Vila han creado una zona de confort para las clases medias y el sector empresarial. Gobiernan entidades tranquilas, con grandes oportunidades de inversión. Esta tercia de jóvenes mandatarios no tiene gran relación, más que la que marca la institucionalidad, con los líderes de Acción Nacional.

La buena noticia es que ninguno de los cinco recibe órdenes de su líder **Marko Cortés**; es más, la relación con él, es meramente institucional.

Hábilmente los **tres tricolores** han trabajado de la mano con el Gobierno de la República.

Miguel Ángel Riquelme y Alfredo del Mazo ya iniciaron los últimos meses de sus respectivos gobiernos y a nadie debe de sorprender que habrá halagos de sus actividades desde Palacio Nacional.

Esteban Villegas hoy posee dos gobernadores correligionarios en la Conago. La pregunta es si se quedarásólo, como único priísta de los 32, o con uno o dos compañeros. Lo sabremos el domingo 4 de junio por la noche. Obviamente los tres gobernadores del PRI no toman en cuenta para nada a *Alito* Moreno.

Movimiento Ciudadano, de Dante Delgado, posee dos gobiernos estatales: Jalisco y Nuevo León. En este caso sí hay una gran relación entre el líder partidista, Enrique Alfaro y Samuel García.

El exalcalde de **Tlajomulco de Zúñiga y Guadalajara** acabará muy mal. Primero por su muy mala relación con el Gobierno federal y, sobre todo, por sus constantes peleas con varios sectores de la entidad, en particular con la universidad.

Samuel García, joven disímbolo de las formas del presidente López Obrador, comparten una muy buena relación.

De los gobernadores NO ALINEADOS a la cuarta transformación no todos están peleados con AMLO, ni todos son tan amigos como parece. Unos hasta chamba tendrán al dejar sus cargos; otros hasta la cárcel pueden pisar.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS.**



JORGE ROMERO HERRERA Renovación de presidentes de la SCJN y del TFJA

on el arribo del 2023, llegan también nuevos vientos de esperanza para la impartición de la justicia en México. La renovación de los respectivos presidentes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y del Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA), genera expectativas de un mejor sistema de justicia: imparcial y honesto. No podemos olvidar episodios recientes en que se han validado despropósitos jurídicos y políticos del Ejecutivo por algunas instancias judiciales.

EL UNIVERSAL

En el caso del Tribunal de la Nación —máximo guardián de nuestra Constitución—, resultó electa la ministra Norma Lucía Piña Hernández, quien es la primera mujer en presidir el pleno del órgano que encabeza al Poder Judicial de la Federación y el Consejo de la Judicatura Federal, por un periodo de 4 años, que concluirá el 31 de diciembre de 2026.

Las perspectivas que se han generado ante su presidencia son muy amplias, toda vez que ella encabezará la Corte después de haber desarrollado una carrera en el propio Poder Judicial de nuestro país por más de 30 años.

Dentro de los retos y asignaturas que deberá enfrentar como Presidenta del Tribunal Constitucional en esta nueva etapa, estará el abatir el rezago de asuntos pendientes relativos a juicios de amparo, acciones y controversias constitucionales sobre actos y normas desarrolladas por el gobierno del presidente López Obrador, que desafían el orden jurídico mexicano; sustentar la defensa de la autonomía e independencia de los juzgadores del país ante las constantes agresiones emprendidas por el titular del Ejecutivo y fortalecer al Poder Judicial como uno de los bastiones del equilibrio de poderes.

Es importante destacar que la ministra, durante su larga trayectoria, ha votado a favor de los derechos humanos, el aborto, derechos LGBT, legalización del uso de la marihuana y en contra de la militarización.

Durante su toma de protesta, reconoció la importante determinación de la mayoría del Tribunal Constitucional al romper lo que parecía un inaccesible techo de cristal, para que una mujer presidiera dicho Tribunal.

Pór otro lado, fue electo el nuevo presidente del Tribunal Federal de Justicia. El magistrado Guillermo Valls Esponda, quien estará al frente de este órgano jurisdiccional durante el trienio 2023-2025. Así lo decidió la mayoría de las magistradas y magistrados integrantes del Pleno General de la Sala Superior del TFJA. El TFJA es la instancia jurisdiccional que dispone la Constitución para dirimir controversias en esta materia, que además forma parte del Sistema Nacional Anticorrupción.

El magistrado Guillermo Valls Esponda cuenta con una basta preparación académica y experiencia administrativa y jurisdiccional, lo que garantiza un desempeño idóneo al frente de este importante órgano jurisdiccional.

La elección se realizó en un contexto en el que se discutía en el Congreso Federal una reforma enviada por el Ejecutivo en que se pretendía intervenir en la selección del presidente. No obstante, lo anterior el Poder Legislativo actuó de manera oportuna para no incurrir en una injerencia indebida en la autonomía y la legalidad en la conformación de dicha instancia.

Las y los diputados de Acción Nacional deseamos mucho éxito a la ministra Piña Hernández y al magistrado Valls Esponda en su importante labor en estos tiempos difíciles para nuestra democracia y el respeto en la división de poderes, en los que el gobierno ha emprendido una serie de acciones de acoso en contra de nuestras Instituciones Judiciales.

A los miembros de Acción Nacional nos complace y enorgullece ver que la autonomía de uno de los tres poderes continúa para dar resultados a la ciudadanía en favor de México.

Diputado, coordinador del GPPAN

Como presidenta de la SCJN tendrá el reto de resolver las controversias sobre actos del gobierno federal.

